

Gerona, trimestre adelantado. Ptas. 2
Fuera. 225
Extranjero y Ultramar 8



El Posibilista

Y ADMINISTRACION
Plaza Independencia, 14.

Anuncios y comunicaciones, á precios convencionales.
Insértese ó no, no se devuelven los originales.



PERIÓDICO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Director, Don Joaquin Batet y Paret.

Año I.

Domingo 9 de Junio de 1889.

Núm. 16.

LA PRENSA EXTRANJERA JUZGANDO Á LOS CONJURADOS ESPAÑOLES

Para que nuestros lectores vean que no estábamos equivocados al decir en nuestro último número que el debate económico suscitado en el Congreso por el Sr. Villaverde no era más que el proyecto de sufragio no fuera ley, y que los conjurados no abrigaban otro propósito que el de procurar la caída del Gobierno fusionista, vamos á copiar algunos párrafos tomados de artículos que los más acreditados periódicos de Europa escriben con motivo de los últimos acontecimientos ocurridos en nuestro Parlamento.

«Le Siècle», una de las publicaciones más leídas de Francia, dice lo siguiente en su número del 27 de Mayo último:

«Los conservadores españoles, desesperados por el fracaso de las tentativas que han hecho hasta ahora para impedir la discusión del proyecto de ley de sufragio universal, cuya aprobación hubiera dañado al porvenir de su partido, acababan de emprender una nueva campaña que ha perturbado profundamente el Parlamento y al país. Lo raro del caso en esta «conjura», como se la llama en Madrid, es el apoyo inesperado que el Sr. Cánovas ha encontrado en una fracción del partido democrático, y particularmente en la persona de uno de sus jefes, el Sr. Martos, presidente del Congreso.

«La proposición del Sr. Villaverde no ha sido en realidad más que un pretexto: su intención iba encaminada á unir contra el ministerio á todos los adversarios que se pudieran sumar en una misma votación, con el fin aparente de combatir la política libre-cambista del Gobierno. En rigor, el Sr. Villaverde realizaba una maniobra obstruccionista aplazando indefinidamente la aprobación del proyecto de sufragio universal, con el apoyo del Sr. Martos, que ya se había opuesto antes al aumento de sesiones.

«La actitud del Sr. Martos ha escandalizado á todo el mundo, á excepción, claro está, de los conservadores y de algunos demócratas que le han sido fieles.

«El presidente de la Cámara se siente devorado por la ambición del poder: esperaba, sin razón nin-

guna, llegar á él provocando una crisis ministerial y derribando á Sagasta. Pero se ha equivocado al suponer que le seguirían todos sus amigos y que los liberales abandonarían al jefe del gabinete.»

Y por su parte, «La Gironde», el diario de más circulación que se publica en provincias, escribe estas palabras en uno de sus editoriales:

«Se ha dicho que la discusión de la ley de sufragio universal, que tantos disgustos ha causado al gabinete Sagasta, será aplazada indefinidamente por surgir en la hora menos pensada algún obstáculo imprevisto.

«Hace más de dos años que el debate está anunciado. Figuraba con el restablecimiento del Jurado y con el matrimonio civil á la cabeza del programa de los liberales. Pero el Sr. Cánovas juró que mientras el viviese no gozaría España de los beneficios del voto universal, y desde hace dos años emplea todos los medios de que puede disponer para retardar el día de la discusión.

«Mientras el Sr. Sagasta ha consagrado su actividad á la ejecución de otros puntos menos importantes de su programa, el jefe de los conservadores ha permanecido indiferente, y hasta en ocasiones ha parecido demostrar sentimientos de una extrema benevolencia. Pero desde el momento en que el presidente del Consejo anunció oficialmente su intención de llevar á cabo la reforma de la ley electoral, modificó el señor Cánovas su actitud y trocó de improvisó su conducta excesivamente benévola por otra marcadamente hostil.

«Ya se ha visto, por los telegramas de estos dos últimos días, cómo ha estallado en la Cámara la hostilidad del señor Cánovas. Para satisfacer odios inconfesables, el presidente de la Cámara D. Cristino Martos, un antiguo republicano convertido en monárquico borbónico después de haber sido súbdito fiel del rey Amadeo, no ha tenido inconveniente en aliarse con el señor Cánovas.

«En esta coalición hay que buscar la causa de los hechos acaecidos en la Cámara española.

«Estaba ya sobre la mesa el dictamen de la comisión sobre el proyecto de ley relativo al sufragio universal.

«Hallábase la mayoría resuelta

á proceder á la discusión del mencionado proyecto, con preferencia á todos los demás. El momento era solemne. Pues este momento es el que ha elegido el presidente de la Cámara para contrariar los deseos de la Cámara para contrariar los deseos de la mayoría, abriendo paso á la reforma económica. De ahí la explosión de protestas y las escenas tumultuosas que estallaron en los bancos de la mayoría.

«¿Conservará el Sr. Martos la presidencia de la Cámara después de todos estos acontecimientos?

«La cosa nos parece difícil.»

«Como se vé, todo esto equivale á decir que el Sr. Martos, el señor Gamazo y el Sr. Lopez Dominguez han sido juguetes dóciles del señor Cánovas.

«Y no es lo peor que lo digan, sino que es verdad.

Por lo visto, no es ya sólo en España donde se conoce la manera de pensar de ciertos hombres; y puesto que ya no hay duda respecto de sus propósitos, preciso se hace que los olvidemos para siempre.

CORREO DE MADRID

Madrid 5 Junio de 1889.

Sr. Director de EL POSIBILISTA.

En vano es que los periódicos conservadores se esfuercen por sacar las cosas de quicio usando palabras gruesas, conceptos arriesgados é insinuaciones extremadamente malévolas. La opinion permanece tranquila, el país no se conmueve; las alararidos de los conservadores no pasan fuera del salón de conferencias; y allí se observa que personajes conservadores no pasan fuera del salón de conferencias; y aun allí se observa que personajes conservadores de alta categoría sienten verdadero disgusto por el lenguaje descompuesto de los referidos diarios, apuntando con este motivo algo así como una disidencia que se dejará ver y podrá palpase, de continuar los unos con sus insensateces demagógicas y los otros con su buen sentido y práctico.

De estas observaciones que sacamos de las realidades, y que puede comprobar cualquiera con sólo poner oído atento á lo que entre conservadores se murmura, vendrán los aludidos periódicos riéndose con risa forzada para quitar importancia á los hechos.

El tiempo, sin embargo, se encargará de evidenciar esto que anunciamos y que iremos puntualizando, según se patentice, alejándonos de preocupaciones y de maquiavelismos, que resultarían infantiles, y poniendo en ello mayor sinceridad de la que, juzgando por sí mismos, puedan suponer los desatenta-

dos periódicos del partido conservador. Debe observarse y merece consignarse que, en efecto, la zalagarda, el ruido, el calor producido por la terminación de la legislatura, no pasa del salón de conferencias del Congreso, pues fuera de él la opinion imparcial está tranquila y satisfecha, aplaudiendo con indudable unanimidad el acto realizado por el Gobierno.

Por lo que hace á Madrid, se necesita ser sordo para no haber comprendido cuán cierto es lo que consignamos; y en cuanto á provincias, lo mismo la prensa independiente, como las cartas que se reciben, como las personas que llegan, dan fé y acreditan aquella tranquilidad y aquel aplauso que ha resonado con unanimidad sólo interrumpida por los periódicos conservadores y los escasos afectos á las personas de la conjura.

El razonar de la prensa conservadora, si puede llamarse razonar á una serie de afirmaciones inauditas y de sofismas enhilados en largas columnas, viene á ser ya hasta pueril por lo desatentado.

Sin contar lo que un órgano de esa prensa dice respecto del retraimiento parlamentario á que debe acudir el partido conservador si no viene S. M. á abrir la próxima legislatura, y haciendo caso omiso tambien de las evocaciones y conjuros que se ha hecho otro periódico á fristes hechos de nuestra historia contemporánea, no hay mas que leer con algún detenimiento el artículo que anoche dedica «La Epoca» al asunto político, para comprender que la pasion (pues nos resistimos á creer que la mala fé sea) lleva al periódico canovista al extremo de arrancar textos presentándolos aislados, para deducir de ellos lo que nadie ha visto, ni aun los mismos autores han querido decir.

EGOS DE LA PROVINCIA

Ripoll.—Celebróse, en la parroquia, con una concurrencia numerosísima, el quincuagésimo aniversario en honor á las víctimas del 27 de mayo de 1839. El templo estaba severamente enlutado, ocupando el centro de la iglesia el túmulo en el que se veían multitud de coronas fúnebres. Solemnísima hubiese sido la fiesta religiosa, si la capilla de música que dirige el presbítero D. Jaime Bofill hubiese llenado su cometido.

Hace tiempo venimos notando varios defectos que callábamos, esperando su enmienda; pero viendo que aquellos, antes al contrario, van cada dia en aumento, no podemos menos que llamar la atención de dicho señor maestro, seguros de que nos agradecerá el aviso.

Algo concurrido estuvo el baile «de casados» que tuvo lugar el jueves último en el «Casino de Ripoll», y no obstante de haber desertado muchas familias durante el intermedio, al empezar

la segunda parte del programa, lo poco que quedaba era escogido. Callamos algunos abusos que producian un mal efecto y eran además infracciones del Reglamento, de los cuales nos ocuparemos si pasan á ser pecado de reincidencia.

Bañolas.—Prosiguense con actividad los trabajos preparatorios para que próximamente pueda llevarse á cabo la construcción de nuestra vía ferrea.

Las dificultades se van venciendo y hoy casi podemos asegurar que se ha resuelto una cuestion esencialísima; tal es la del sistema de traccion.

Hé aqui lo que referente é nuestra vía, cortamos de nuestro querido colega de Barcelona «Los Negocios»:

Tranvía de Bañolas.—Tomamos de la Revista Minera Metalúrgica y de Ingeniería el siguiente suelto que creemos se refiere al tranvía de Bañolas.

«—Hemos visto un proyecto de locomotora para un tranvía eléctrico en la provincia de Gerona en que se supone que la fuerza motriz se derivará de un salto de agua en una línea de 17 kilómetros en cuya mitad próximamente está la presa. El proyecto de locomotora es de los Sres. Immisch y su coste excederá poco de 10,000 psetas siendo suficiente para el tráfico de bastante importancia que le fué señalado á la citada casa, como aquel á que se le destinaba. Si el proyecto madurase daremos más detalles; pero de pronto solo diremos que entendemos que debe llevarse á cabo, si el tráfico que nos dicen ser el probable, puede llegar á ser efectivo.»

Por lo antes transcrito, verán nuestros lectores que se está muy lejos de no haberse desistido del proyecto, como malevolamente y con bajas miras se ha encargado alguien de propalar por la comarca.

Según nuestros informes, está en esta villa pasando un hecho que no sabemos como calificar.

Desde primero de Mayo está vigente el nuevo Código civil.

Y desde aquella fecha se han verificado algunos matrimonios, lo que nada tiene de particular: pero si lo tiene el que faltando á lo prevenido en el artículo 77 se haya procedido á la celebración del acto canónico sin que oportunamente se haya presentado la manifestación escrita al señor Juez municipal, no pudiendo por lo tanto presentar los contrayentes al Párroco, el recibo de la presentación al Juez del referido documento.

Olot.—Nuestro meeting. Se inició á las 3 de la tarde del domingo en la plaza-Parque, abriendo la marcha una de las músicas de la población, á la que seguían los coros «La Violeta» y el «Laurel»; luego las delegaciones de varios pueblos lo marcaron, invitados previamente; después las sociedades «Círculo Tradicionalista», «Centro Fontanella», «Centro de Católicos», «Industria y Comercio» y «Círculo olotense», y por último los individuos de la Comisión organizadora, con su presidente D. Jaime Vayreda, y de la que formaban parte algunos de los socios de «La Lliga de Cataluña».

La manifestación, en la que figuraban varios estandartes con lemas alusivos, se encaminó á la plaza pública, donde algunos de los presentes dirigieron su voz al numeroso público allí congregado, siendo todos ellos muy aplaudidos y especialmente el Sr. Pella y Forgas, dándose, además, cuenta de numerosas adhesiones de corporaciones, sociedades y particulares, y disolviéndose, por fin, en la plaza ferial, después de enviada telegráficamente la oportuna queja á la Reina Regente por conducta del mayor-domo de Palacio.

Reinó completo orden. Los coros cantaron al final y con mucho ajuste, algunas patrióticas composiciones de su repertorio, por la noche, finalmente, se obsequió á los delegados y comisiones con un banquete que tuvo lugar en el teatro público de esta villa,

San Feliu de Guixols.—El desempeño de la obra de Echegaray «Demala raza» fué un nuevo triunfo para la compañía que dirige el eminente actor Sr. Riutort. Debemos hacer especial mención, aun cuando para nosotros nos es difícil poder personalizar alabanzas por ser todos los artistas dignos de ellas, de la señora Pastor que nos dió un personaje acabado de la angelical Adelina. La aplaudimos el lunes y repetimos desde estas columnas nuestros aplausos.

El Sr. Santolaria, es, sin disputa el actor con quien más ha simpatizado el público: D. Prudencio en «De mala raza», el juez en «La Pasionaria», D. Severo en «Galeoto» etc., todos los personajes son tipos acabados. Buena diccion, bien caracterizado y sabedor del papel, siempre está en caracter, siempre, siempre..... menos en «Lanceros». Amigo, créanos V. ni aunque sea en sainetes no represente jamás «capitanes tenorios», V. se impone un sacrificio que un actor de sus méritos no los debe hacer.

De una semi-romería que se celebró dias pasados en la capilla del «Remey», no queremos ocuparnos, pues es mas propio para un periódico satírico. Desengáñense señoras beatas, para hacerse actos religiosos es preciso haberse abandonado las ideas mundanas..... la carne.....; aquello de ser devotas del padre tal ó cual, por que es guapo, y jóven etc. os pone en ridículo á vosotras y á la religion.

Buen grano le ha salido al concejal revisador del matadero público; pero cree V. que por haber quien cante las verdades del barquero; ¿dejará de faltarse como ahora? ¡Quiá! si por esto los pusieron, solamente que los que «robaron» los votos para que salieran concejales, como que no han seguido sus concupiscencias ahora los critican. Juntos, criticados y criticadores hicieron las famosas elecciones del 4 de Abril, y la lucha es entre gentes de la misma especie; esceptuamos de ello al que tan bien sabe cantar que merece nuestro aplauso.

Para las próximas elecciones de concejales ya hay algunos ejemplares en preparación; ¡oh! cuasi siempre escogemos, de lo malo lo peor. Vemos uno de feo, pero ¡que feo! que se está ya ensayando para llevar la vara; dada la manera que por aquí «procedemos» no fuera extraño, lo que no será jamás es miembro del Consejo de Administración del ferro-carril ni tan siquiera Secretario ¡eh!

GACETILLA

Leemos en «El Independiente».

«Nuestro querido colega *El Posibilista* en su número anterior supone que D. Francisco de P. Massa es un celebrado literato y político consecuente. Por nuestra parte hemos de observar á nuestro compañero que nos ha sorprendido lo de *celebrado* literato por cuanto ignoramos haya publicado trabajo alguno que pueda ser calificado de celebrado, ni de literato siquiera. Si es porque tiene noticia de alguna obra magistral en preparación, es otra cosa; pero creemos que en este caso debiéramos aguardar su aparición para poder juzgarla.

En cuanto á la consecuencia política del ex-alcalde Sr. Massa hay muchísimo que discutir, caro colega; pues no falta quien le ha creído carlista antes de haber militado en las filas de nuestro jefe, luego reformista y ahora no sabemos lo que sería si los conservadores de la

provincia levantaran banderín de enganche. Y cónstele que lo último tiene sus fundamentos.

¿Por otra parte, merece el hermoso título de consecuente quien, sin escrúpulo alguno, ha evolucionado en cortísimo plazo tan manifestamente? ¿Merece dicho título quien puede calificarse de ingrato por haberse separado de quienes le sacaron, como quien dice, de la oscuridad para erijirle en Alcalde de la inmortal?

Modifique pues el novel colega sus conclusiones y pregunte sobre el particular, que á quien le enterará mejor que nosotros lo que significa en política D. Francisco de P. Massa.

Por supuesto que á todo ello, se habrá contestado el mismo Sr. Massa con aquello de

Si es broma puede pasar mas á ese extremo llevada....»

Nuestro Director que no acostumbra atacar impunemente, nada tiene que replicar; pero el compañero de Redaccion, autor del aludido suelto, quien no puede contestar hoy al estimado colega «El Independiente» por estar ausente, nos asegura le dará cumplida respuesta cuando, después de haber consultado los Diccionarios de Celebridades europeas, publique su Coleccion de exactas é imparciales biografías de personajes políticos ilustres.

—Han llegado á nosotros las quejas de Porqueras por la falta absoluta de Maestros que goza aquel pueblo. Precisa que la Superioridad procure fijarse en el asunto, pues la enseñanza es hoy un artículo de primera necesidad para los pueblos.

—Hemos recibido en nuestra Redaccion la visita del comisionado para la espendicion de la notable obra «Galeria histórica de Mujeres célebres» por Don Emilio Castelar. Sabiendo el nombre del autor, ya se ha dicho todo, porque como dice Clarin, su prosa no puede juzgarse pues no es de este mundo, es un manantial de bellezas que brotan del cielo y revisten un caracter divino que emblesan y admiran intuitivamente.

—Se ha verificado una conferencia entre los diputados y senadores de las provincias forales y el Sr. Alonso Martinez. Este les dijo que habia tomado nota de las principales observaciones que se han hecho y que haria la modificación en su conformidad. El Sr. Alonso Martinez les enseñó los borradores que habia redactado de una fórmula y los Diputados forales la aprobaron.

—En virtud de las oposiciones para la provision de escuelas elementales de niñas de esta provincia, han sido hechas por el tribunal las siguientes propuestas:

D.^a Maria Albertí, para Palafrugell; D.^a Ana Nugué, para Llivia; D.^a Antonia Ortiz, para San Martin de Vilallonga; D.^a Gloria Figueras, para Rocabrúna; D.^a Magdalena Porta, para Salás y Doña Agustina Ferrer, para Gombreny.

—El jóven escultor D. Miguel Blay, de Olot, pensionado por la Diputacion provincial de esta, ha alcanzado un premio de 100 francos y una medalla, en un certámen recientemente celebrado en París, y al cual concurrió con su trabajo.

—No nos fué posible asistir á la funcion que celebró el «Nuevo Orfeon Gerundense»; pero por los datos que nos hemos proporcionado, sabemos fué lucidísima y digna de tan floreciente Sociedad. Reciba nuestra enhorabuena la Junta Directiva, al propio tiempo que le damos las gracias más espresivas por la invitacion que se nos hizo.

—Por las oficinas de trabajos estadísticos se remitió al Ayuntamiento de San Feliu de Guixols hace algunos dias, una lista nominal de 1,594 habitantes más de los que aquella Corporacion encontró al formar el censo de población que se está ultimando. Este resultado final del censo, aun cuando nos parezca toda-

via quizá deficiente, viene á ponerse en armonía con el visible y notorio incremento que aquella hermosa villa vá tomando de algunos años á esta parte y que la hará figurar la segunda en importancia numérica de la provincia, así como lo es en situacion, hermosura y riqueza.

Nuestra más cumplida enhorabuena al señor Jefe de los trabajos estadísticos nuestro particular amigo Sr. Navarret por sus prolijos trabajos de investigacion, y á los guixolenses por la época de prosperidad y bienandanza que acusa para aquel bello país el resultado final del censo.

—A las diputaciones y municipios de Cataluña, se ha dirigido por medio de circular la Comision ejecutiva del monumento á Clarin, excitándoles á que contribuyan á la suscripcion iniciada para empezar las obras del citado monumento. Ya era hora que la patria honorara como merece al martir de nuestras libertades y constante defensor de nuestras leyes y franquicias.

—Hoy y mañana habrá baile público en el bonito Teatro levantado en la plaza de la Independencia, quedando cerrado por algunos dias y verificándose el próximo domingo su inauguracion oficial. Entónces nos ocuparemos detenidamente del mismo.

—Es notable la exposicion permanente de objetos de Quincalla, Perfumeria, Bisuteria y Optica que puede visitarse en la tienda de D. Antonio Colodón, situada en la plaza de la Constitucion, número 12. La recomendamos porque creemos que sus favorecedores quedarán satisfechos tanto por la calidad como por la baratura de dicho establecimiento.

—Se está preparando una manifestacion liberal para el dia que los cadáveres de los Sres. Bellés y Ferrandiz sean trasladados al panteon que está ya terminado. La iniciativa procede del partido zorrillista, quien ha invitado ya al posibilista y creemos que se debiera entender á todos los partidos liberales, para demostrar una vez mas que no se ha olvidado la conducta observada á la sazón por el partido conservador, divorciado por completo del país.

—Pedimos al Sr. Alcalde se sirva tener un poco de piedad á los habitantes de la calle de la Forsa, pues si la limpieza continua como al presente, mejor que calle debiera llamarse estercolero.

—Hemos de recordar al Sr. Alcalde que no estaria de mas que el guardian de los jardines de la Dehesa antes de cerrar tocara un pito, ó se valiera de cualquier otro medio para avisar el cierre y así evitaria que se quedaran encerradas señoras con sus tiernos hijos como sucedió el jueves.

AVISO IMPORTANTE

Se suplica á don Sebastian Simon, fabricante de tapones, se sirva pasar por esta Redaccion, donde se le informará de una carta extraviada procedente de S. Feliu y dirigida á su nombre conteniendo valores de importancia.

Cámara de Comercio

El Domingo próximo pasado tuvimos el gusto de asistir á la sesion que la Cámara de Comercio celebró en el Salon de sesiones del Ayuntamiento. Despues de un breve discurso del Sr. Planas, explicando el motivo de la reunion y de algunas observaciones del Sr. Martinez y de breves y oportunísimas palabras del Sr. Boixa, se tomaron por unanimidad los siguientes acuerdos:

«1.º La Cámara de comercio de Gerona, reunida en Asamblea general convocada al efecto, protesta enérgicamente contra el proyecto de ley presentado á las Cortes por el Excmo. señor Ministro de Hacienda reformando la contribucion industrial y de comercio, por considerar que, sin corregir ninguno de los defectos que presenten las bases actualmente establecidas, es altamente gravoso á los intereses de los industriales y comerciantes contrarios al desenvolvimiento de los negocios y vejatorio en su aplicacion.»

2.º La Cámara de Comercio elevará á las Cortes una exposicion en súplica de que sea rechazado dicho proyecto de ley, interesando en su apoyo el celo de los representantes de esta provincia en los cuerpos colegisladores.»

Uno de los señores concurrentes, cuyo nombre sentimos no recordar, propuso que se dirigiese acto continuo por conducto del señor Gobernador un telégrama al señor Presidente del Consejo de Ministros dándole cuenta de lo que acababa de acordarse y aceptada la idea quedó redactado dicho telegrama en la siguiente forma:

Presidente Consejo Ministros. Madrid.—Cámara Comercio reunida en Asamblea general protesta respetuosa y enérgicamente contra proyecto reforma contribucion industrial mientras presenta solicitud en supulica sea rechazado.—Presidente, Antonio Planas.—Secretario Narciso Plá.

VARIETADES.

D. JOSÉ AMETLLER Y VIÑAS

(Conclusion.)

En el mismo año y á poco de haber fallecido su señor padre fué nombrado por el Ilmo. Sr. Director General de Beneficencia y Sanidad, cirujano 2.º de la Beneficencia provincial de Gerona, ascendiendo á 1.º por defuncion de Don Francisco de Paula Montaña en 1874, cuyo empleo se vió obligado á renunciar por disentiimiento con la Diputacion provincial en enero de 1884, dando término á una vida de hospital comenzada con el carácter de alumno interno en 1851 y seguida con muy ligeras interrupciones desde aquella remota fecha.

Ha sido candidato á la Diputacion á Cortes y colaborador en los periódicos «La Razón», «El Vigilante» y «El Constitucional».

En 1874 le fué aceptado por la Excelentísima Diputacion provincial de Gerona el ofrecimiento de trasladarse á nombre de la misma al ejército de operaciones del Norte á fin de servir el destino profesional que al general en jefe plugiera señalarle.

E este concepto, fué destinado por el Excmo. Sr. Marqués de Sierra Bullones al hospital del Seminario de Logroño, en donde existian sobre unos 400 heridos. Al cesar en el desempeño de esta comision el jefe de Estado Mayor D. Pedro Ruiz Dana, le libró certificacion, con fecha 7 de octubre de 1874, de haber demostrado gran laboriosidad, aventajados conocimientos y constante deseo de asistir á los heridos y enfermos de aquel ejército.

Distinguido por todos los gobernadores de la provincia de Gerona, cualquiera que fuese la situacion dominante, se creyó en el deber de corresponder á sus

muestras de aprecio, aceptando los cargos administrativos para los cuales se dignaron proponerle ó nombrarle y en este concepto desempeñó en diferentes bienios los de vocal de las juntas provinciales de Sanidad, Beneficencia, Instruccion pública, Agricultura, Industria y Comercio, de rectificacion de amillaramientos, de la Comision permanente de Estadística, de Pósitos, de informacion sobre el estado y necesidades de la clase obrera, y de las encargadas de promover la concurrencia á las Exposiciones internacionales anuales de bellas artes, industria é inventos científicos de Londres, universales de Filadelfia y Paris y nacional vitícola. De igual manera procuró corresponder á la confianza de los alcaldes, aceptando algunos nombramientos de vocal de juntas locales, entre las cuales procede citar la de Sanidad, ampliada con motivo del desarrollo del Cólera Morbo de 1885.

Teniendo en cuenta el precedente de haber podido estudiar las epidemias de dicha enfermedad, ocurridas en 1854 y 1855, fué nombrado en el mismo año de 1885, en union del doctor don José Porcalla, para acompañar al Gobernador don José Gonzalez Serrano á la villa de Torroella de Montgrí, para cerciorarse del carácter de la enfermedad que habia empezado á desarrollarse. Esta visita dió lugar á un extenso informe en el cual hubo de constar que se trataba del Cólera y que era urgente tomar las medidas que lo grave del caso requeria. Dicha superior autoridad dió las gracias á los firmantes del dictámen «por el celo desplegado, examinando minuciosamente á cada enfermo, y por la serenidad de ánimo en medio de un riesgo cierto.»

Además de estos servicios prestados á los centros administrativos, hizo otros análogos á los tribunales, actuando por turno con sus demás compañeros de la localidad en el desempeño del cargo de médico forense, hasta que fué provista dicha plaza; y aun así ha sido asociado varias veces, por su carácter de médico, ya del Hospital, ya de la Cárcel á dicho funcionario para practicar reconocimientos de reos y emitir muy árdusos dictámenes médico-legales.

Al fallecer el doctor Porcalla á últimos del año 1887, fué nombrado Subdelegado de Medicina del partido judicial de Gerona.

Por su carácter de propietario de fincas rústicas y urbanas, fué invitado á formar parte de la Liga de Contribuyentes de dicha ciudad, viéndose en el caso de aceptar el cargo de vice-presidente con el que le distinguieron los asociados.

Cuando algunas personas entusiastas y amantes del buen nombre de su patria nativa, condolidas de la poca vida científica, artística literario y económica que se notaba en ella, trataron de formar un grupo ó *caetus*, algo parecido al «Esbart vigatá», que se encargase de iniciarlo é impulsarlo todo, contaron y no en vano, con su cooperacion; y aquella falange patriótica decidió dar mayor vida á la comision de Monumentos, crear las Asociaciones literaria y del Fomento de las bellas artes, fundar la «Revista de Gerona», y resucitar la Sociedad económica de amigos del pais.

Perteneciendo ya á la primera, trabajó con ahinco en la completa restauracion del claustro romántico de S. Pedro de Galligans y en la del Monasterio de Ripoll; y escribió en compania de los señores Pellicer, Botet y Girbal, la Memoria acerca del Mosaico Romano descubierto en la heredad del Sr. Conde de Bell-lloch. Debemos consignar que fué idea del Sr. Ametller el devolver á la Iglesia el insigne cenobio ribipullense, idea que aplaudida por el Sr. Pellicer,

consultada por éste con el insigne prelado de la diócesis de Vich, elevada por la comision al gobierno de S. M. y aceptada y realizada en todas sus partes por el Sr. ministro de Fomento, ha constituido la única solucion para que aquel templo renaciese, como el fénix, de sus tristes cenizas. De igual modo trabajó como el que más para lograr del Estado algunas remesas de cuadros y otros objetos de arte con que ir formando el Museo de la provincia. Por lo que concierne á la Asociacion literaria de Gerona, que lleva (cosa rara en una capital de provincia) diez y siete años de existencia, de la que fué elegido presidente en el segundo año de la instalacion de la misma y jurado de varios certámenes obteniendo, además, un premio por su poesia «L' art antich» en 1875.

También fué vocal de la Junta directiva de la Asociacion para el fomento de las bellas artes, y escribió en dos años sucesivos el juicio crítico de las obras que fueron expuestas en las galerias del Museo provincial.

Ha sido uno de sus más asiduos redactores de «La Revista de Gerona» y más adelante detallaremos algunos de los trabajos suyos que han visto la luz en sus columnas.

La reconstitucion de la sociedad Económica de amigos del pais de Gerona fué empresa fácil contando con un gobernador tan activo é ilustrado como D. Mariano Vergara. En esta corporacion nuestro biografiado ejerció el cargo de vicedirector, y organizó el «meeting» proteccionista celebrado en 1881, al que no pudo asistir por causa de haber tenido que emprender un viaje á Italia.

El citado grupo de catalanistas gerundenses no se limitó á dar ser, y vida á las asociaciones y periódico nombrados: también celebró multitud de veladas, entre las cuales hay que citar la verificada en la casa de D. Joaquin de Berenguer, las que tuvieron por objeto conmemorar el aniversario de Cervantes y el centenario de Calderón, las que se dedicaron á honrar los Sres. Milá y Rubió y Ors, y á D. Pedro Antonio Torres y la que constituyó otro de los regocijos con que Gerona celebró la terminacion de la guerra civil. Sólo en una dejó de tomar parte el Sr. Ametller, leyendo en las demás poesias suyas catalanas ó castellanas.

La benévola acogida que hallaron estos trabajos poéticos en el ánimo de sus amigos, le impulsaron á ensayar sus fuerzas en un drama catalán aceptado por la empresa del Teatro Romea, y retirado por él con el propósito de castigar algunas escenas que, á juicio de D. Federico Soler, resultan un tanto largas.

El Sr. Ametller tiene derecho á ser contado entre los excursionistas científicos catalanes, no sólo por haber realizado varios viajes de estudio por España, Francia, Alemania, Suiza é Italia, visitando hospitales, museos, archivos y bibliotecas; si que también por haber publicado sus impresiones de diferentes artículos, como por ejemplo, los titulados: «La casa del Nuncio de Toledo», «Cartas de Amelie-les-bains» (Pabellón médico), «El monasterio de Piedra», «Ascencion al Cornesgrat», «De Azona á Brieg», por el simplón, «Revista de Gerona» etc.

En este concepto la Asociacion catalanista de Excursiones Científicas le nombró su delegado en Gerona.

Agobiado por tantos y tan múltiples trabajos deliberó reconcentrar sus fuerzas, dimitiendo los más de los cargos ajenos á sus predilectas aficiones para limitarse al cuidado de su clientela y prepararse á escribir y limar su produccion de más empeño ó sea una obra de carácter histórico, la cual le ha exigido, además de muy prólijos estudios, varios viajes á Marsella, Génova, Milán, Florencia, Venecia y especialmente en el reino de Nápoles.

BIBLIOGRAFÍA

«De la doctrina hipocrática y del influjo que ejercieron en las ideas de su autor las ideas de sus predecesores; discurso leído en el solemne acto de recibir la investidura de doctor en Medicina y Cirujía: Establecimiento tipográfico de J. Casas y Diaz. 1858.

«Discurso acerca de las reformas to-

cantes á la higiene y administracion de las inclusas y de los hospicios; memoria presentada á la Real Academia de Medicina de Madrid para optar á una de las plazas de socio de número. Fué publicado en la España Médica». Madrid: imprenta de Manuel Alvarez, 1858.

«De las causas que produjeron la decadencia de la Medicina española; memoria leída en el décimo aniversario de la Academia médico-quirúrgica matritense, delebrado el día 20 de diciembre de 1859.» Madrid: imprenta de Manuel Galiano, 1859.

«Discurso sobre la importancia histórica de Hipócrates y de las escuelas hipocráticas; pronunciado el día 7 de julio de 1859 en la Real Academia de Medicina de Madrid.» Publicado en la «España Médica.» Imprenta citada y en el «Especialista». Madrid: Establecimiento tipográfico de J. Casas y Diaz. 1858.

«Criterio de la libertad moral en la perpetración de un delito; discurso pronunciado el día 29 de septiembre de 1864, en la sexta sesion del Congreso médico español, celebrado en Madrid.» Publicado en el tomo de actas del mismo. Madrid: imprenta de José M. Ducal. 1865.

«Obtención de los preparados de plomo. Modo de precaver las enfermedades á que están expuestos los que se dedican á esta industria. ¿Debe el Gobierno prohibir el empleo del albayalde y mandar que se sustituya con el blanco de zinch?» Fué publicado en el «Porvenir industrial». Madrid: imprenta de Manuel Alvarez, 1857 y en los «Anales de Medicina, Cirujía y Farmacia.» Madrid establecimiento tipográfico de J. Casas y Diaz. 1860.

«Discurso leído ante el Cuerpo facultativo de la Beneficencia provincial de Madrid en el solemne acto de inaugurar las sesiones científicas del año 1860.» Publicado en los «Anales de Medicina, Cirujía y Farmacia.» 1860.

«¿Que cosa fué la epidemia que á últimos del siglo xv, y principios del xvi invadió á varias naciones de Europa?» Publicado en el «Especialista». 1859.

«Necrologia y reseña de los escritos de D. Aguedo Pinilla.» Publicada en el «Pabellón Médico». Madrid: imprenta de «El Clamor público» á cargo de D. Diego Navarre. 1861 y 1862.

«De las metamorfosis de la sífilis por Próspero Ivaren.» Traducida, anotada y adicionada por D. José Ametller y Viñas. Un tomo en 4.º de 559 págs. Madrid: imprenta de Manuel Alvarez. 1860 y Madrid: Cárlos Bally-Balliere. 1866.

«Discurso que en la solemne distribucion de premios del certámen en 1873 por la Asociacion literaria de Gerona, leyó su presidente D. José Ametller.» Fué publicado por apéndice en el tomo de dicha asociacion correspondiente al certámen de 1874.» Gerona: Establecimiento tipográfico de Manuel Llach. 1875 También se hizo tirada aparte, en la misma imprenta, sin fecha.

«Memoria acerca del mosaico romano descubierto en el presente año en la heredad llamada torre de Bell-lloch situada en el llano de esta ciudad. Escrita en union de los Sres. don José Pellicer, D. Joaquin Botet y D. Enrique Girbal.» Gerona: Imprenta de Dorca. 1876.

«Breve reseña de los naturalistas que vieron la primera luz en la provincia de Gerona.» Fué publicada en la «Revista» de literatura, ciencias y artes de Gerona. 1876 y sigs. Gerona: imprenta del hospicio provincial.

«Consideraciones filosóficas» Id. 1879. «Del panteismo considerado especialmente como sistema de filosofia natural.» Id. 1880.

«El monasterio de Piedra.» Id. 1881. «El infante D. Jaime de Mallorca y la traduccion catalana del libro «De Consolacion de Boecio.» Id. 1884.

«La traduccion catalana de Dycetis y Dares historiadores de Troya.» Id. 1886.

«D. Alfonso V de Aragón y la crisis religiosa del siglo XV; obra manuscrita é inédita.» 3 tomos.

«La juheua de Girona.» Drama en tres actos inédito.

Varias poesias sueltas publicadas en los calendaris catalans de Francesch Pelay Briz; «Revista de Gerona; Llumana de Nueva-York; Tomo de las composicions premiadas en el certámen de Gerona de 1875, Reseña de los públicos regocijos con que la inmortal Gerona celebró la feliz terminacion de la guerra civil etc.

LA MIGA DE PAN

LOS HIJOS DEL TRABAJO

POR
MATEO FIGUERAS

NOVELA ILUSTRADA CON ABUNDANTES Y PRECIOSAS LAMINAS

DIBUJO DE

J. PELLIGER MONSENY

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

Esta importante obra se publica por entregas de ocho páginas en cuarto prolongado, de abundante lectura, papel superior, y esmerada impresion, adornada con multitud de preciosas láminas.

Apesar del lujo con que se presenta esta publicacion, y de los cuantiosos gastos que la indole de ella ha ocasionado, solo costará cada entrega

Un cuartillo de real en toda España

Cada semana se repartirá un cuaderno de cuatro entregas.

Cada lámina equivaldrá á una entrega.

Toda la obra formará dos tomos de regulares dimensiones, y su coste total será de 40 á 50 reales.

PUNTOS DE SUSCRICION

En todas las principales librerías de España, y en el establecimiento tipográfico-editorial de *Eduardo Balagá*, plaza del Mercadal, 10, Ripoll (Cataluña).

PASCUAL PERUCHO



Profesor

Dentista

DE LA REAL CASA

Ex-Operador y Gefe de Taller de la casa del Dr. PRETER de París y premiado en varias exposiciones.

CALLE NUEVA, NUM. 18, PISO 2.º—FIGUERAS.

Curacion y conservacion de la dentadura por lo adelantados mas conocidos.

EXTRACCION

con el menor dolor posible colocacion de dientes, muelas, y dentipor medio de los aparatos taduras artificiales montadas al oro anastésicos hasta el dia copuro, platino y Cautchuc superior ganocidos, incuso el protóxi-rantizándolas por un éxito completo mo azoe.

Recordaré aqui de paso que desde 20 años que cuento de residencia en Figueras ha merecido la confianza del público en geneel, y además que pasar de dos mil las dentaduras que tengo construidas en el taller de mi casa suministradas á mi numerosa clientela para el buen uso de la plabra y masticacion.

PROTESIS

ORIFICACION

yempastes por los metodos mas ventajosamente conocidos en Francia, Inglaterra y Estados- Unidos.

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos.

LICEO GERUNDENSE.

CLASE DE GIMNASIA.

●●● Curacion pronta y segura de la anemia y demás enfermedades producidas por la debilidad y pobreza de la sangre, aflicciones nerviosas, deformidades, especialmente desviaciones de la columna vertebral, etc., por medio de la Gimnasia terapéutica, según método del profesor

FRANCISCO DE A. GUTIERREZ LOBO,

fundado en la experiencia adquirida por largos estudios teórico-prácticos, y de cuya bondad y eficacia dán fé las curaciones obradas en personas de toda edad afeatas por cualquiera de dichas enfermedades.

Clases especiales para señoritas, de 10 á 12 de la mañana.

Clases para niños, de 5 á 6 de la tarde.

Clases para adultos, de 6 á 8 y de 9 á 11 de la noche.

●●●●●●●● PRECIOS ●●●●●●●●

Gimnasia.— Siendo socio ó hijo de este.	3 ptas.
» — No siéndolo.	4 »
Esgrima.— Siendo socio.	4 »
» — No siéndolo.	5 »

BANGOVITALICIO DE CATALUNA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS
DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64. DELEGACIONES EN TODA ESPAÑA.

CAPITAL DE GARANTIA, independiente de los asegurados

10.000.000 DE PESETAS

Las familias mediante pequeños ahorros pueden crearse un capital respetable. Porejemplo: un padre á la edad de 30 años, pagando 25 duros anuales, lega á su esposa ó hijos un capital de 1.000 duros. ¿Quien no puede hahorrar esta pequeña cantidad?

La primera puede fraccionarse en semestres ó trimestres, lo cual facilita el pago.

Cuando se han pagado ya tres anualidades el seguro no puede caducar.

Después de tres años, la Compañia hace préstamos con la garantia de la spóliz en proporción á su valor actual.

Las muchas combinaciones que tiene establecidas el VITALICIO tanto para caso de muerte como para caso de vida, satisfacen completamente todas las necesidades de las familias sean cuales fueren las circunstancias en que se encuentren.

DELEGADO

D. ANICETO PALAHI, BELLMIRALL, 3.

CASA DE HUÉSPEDES DE ROSQUELLAS

SITA CALLE DE ALBAREDA NUM. 5

Esta acreditada casa participa á los señores empleados, militares y demás clases de pupilos que generalmente la han venido favoreciendo, que dicho establecimiento ha pasado á ser regentado por Rosquellas (hijo) que continuará sirviendo con el esmero que tiene acreditado y á precios convencionales, habiendo dispuesto al efecto el reparto de elegantes comedores para las distintas clases de la Sociedad.

DICCIONARIO

Biográfico y Bibliográfico

DE

ESCRITORES Y ARTISTAS CATALANES

DEL SIGLO XIX

(Apuntes y datos)

por

Don Antonio Elias de Molins

Individuo del cuerpo de Archiveros, bibliotecarios y anticuarios, jefe del Museo provincial de antigüedades de Barcelona, Vocal de la comisión provincial de dicha provincia, correspondiente de la Real Academia de la Historia, de número (electo) de la de Buenas Letras de Barcelona etc., etc.

Se suscribe en la Libreria y centro de suscripciones de DARIO RAHOLA, Progreso 29.—GERONA.

OBRA UTIL

ELEMENTOS DE PEDAGOGIA

conforme al programa oficial de oposiciones, por el Dr. Parral, para Maestros y Maestras.

Representante en Gerona: DARIO RAHOLA, Progreso, 19. Gerona.

SUSCRICION A PUBLICACIONES nacionales y extranjeras

LIBROS DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menajes de escuelas

Dario Rahola, Progres 29 GREONA.

Tintura Americana y Agua Silvana, para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumeria de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quincalleria de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.º